
3月29日下午， 「蓬勃
興起正當時——海南全面
深化改革開放五年來進展

成效」首場新聞發布會在博鰲亞洲論壇新聞中心
舉行。根據現場報道，國家要求海南在2024年前
完成全島封關運作的所有準備，意味着海南全島
自由貿易區建設再次大提速，將進入一個更高水
平和更高層次的對外開放新格局。

過去五年，海南自貿港建設從起步，到全面
深化改革對外開放實現重大突破，自貿港政策
制度和機制體系正逐步構建完成。此次全面啟
動海南全島封關運作準備正當其時，並將確保
今年具備封關硬體條件、2024 年完成封關各項
準備、2025 年底前實現全島封關運作。市場揣
測海南這步全島封關運作的戰略布局，到底有
什麼深刻內涵？是否要建成同香港和澳門一樣
的特別行政區？

五年間落實180多項政策
筆者認為，這是 「2023年海南博鰲亞洲國際論

壇」最新公布的一個重大經貿信息和中國啟動高
質量對外開放戰略的頂層設計。過去五年，海南

實行 「零關稅」清單、企業和個人繳納15%所得
稅、加工增值貨物內銷免徵關稅等 180 多項政策
文件在海南落地實施。海南的外商投資准入負面
清單縮減為 27 項，為全國最短，效率最高。海
南經營主體增速連續 36 個月保持全國第一，經
營主體五年增量超過之前三十年的累計總和。可
見，海南已完全具備全島封關運作的基礎條件。
目前，海南已全面啟動全島封關運作的準備工
作，主要包括 64 項工作任務、31 項建設項目
（口岸建設、海關查驗設備等）和 27 項壓力測
試工作等。

海南第一批 25 個全島封關運作項目總投資達
117億元，涉及8個對外開放口岸、10個 「二線口
岸」和非設關地的73個船管站、15個海警工作站
硬體設施建設，以及信息化監管平台建設等。項
目建成後將有效滿足海南自由貿易港全島封關運
作的軟硬體設施需求，為實現 「手段多、手續

簡、效率高」的安全監管和 「低干預、便利化」
的精準監管提供重要的體制和機制保障。

目前海南全島封關運作自貿港的頂層設計有
了，相關體制和機制創新配套也在緊鑼密鼓地進
行之中。海南正致力於打造更開放、更能與國際
接軌的法治化、標準化、便利化和公開化體制環
境，以及一流、開放、透明的國際營商環境。過
去五年，海南累計已發布制度創新方案134項，
簡易審批流程已成為全國典範，並率先探索出
「承諾即入制」和 「准入即准營」改革路徑。

香港優勢可落地海南
海南全島封關運作如果順利完成，意味中國將

建立和打造又一個獨立特別關稅區和天然自由貿
易港或免稅港，或將再造一個人民幣離岸結算金
融中心。香港所擁有的獨特國際競爭優勢，除了
接軌西方的 「普通法」司法體系，其他在國際航

運、國際物流貿易、國際金融、現代商業和專業
服務等領域的優勢，都可以複製落地海南。海南
將成為中國高質量和高水平對外開放的新高地，
煥發出更加蓬勃的生機。

作為 「一國兩制」方針全面準確貫徹落實的香
港特別行政區，普通法仍然是目前西方國家接受
和認可的國際司法體制設計，能吸引更多跨國企
業或國際機構落地香港，這也是香港最獨特的法
治優勢。國家不會忽略香港 「一國兩制」的獨特
戰略價值，以及超級聯繫人功能的全面有效發
揮。這對中國加快構建和提升下一階段更高水平
對外開放新格局，可謂非常重要。未來，香港和
海南將成雙劍合璧、互相輝映之勢，將成為助力
中國經濟立足內循環，積極參與國際國內雙循環
的兩個重要戰略支撐點，並將引領中國內地各區
域經濟帶打造一個新時代更高水平的對外開放新
格局和新高地。

健元

百家爭鳴 瓊港將成引領中國高水平對外開放新高地瓊港
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蔡英文借 「訪問」
中美洲 「過境」竄訪
美國，並與美國國會

眾議院議長、美國反華勢力代表人物麥卡錫
會晤，引起兩岸三地人民的強烈抗議和不
滿。蔡當局和美國相互勾結，以 「過境」為
藉口，安排蔡英文與美議長會面並進行政治
活動，是對 「一個中國」原則的公然挑釁，
嚴重破壞兩岸和平發展的勢頭，並加劇了台
海緊張局勢。

政治投機損民族利益
民進黨當局的行為屬於政治上的投機冒

險，為了操弄政治謀取私利，不惜置台灣的
穩定安寧於不顧，破壞兩岸同胞情誼，損害
民族利益，注定為全體中華兒女所不齒。而
美方不顧中方強烈反對，執意允許蔡英文
「過境」，並派出高層會見，妄圖藉此提升

美台實質關係，嚴重違反 「一個中國」原則
和中美三個聯合公報規定，嚴重危害中國領
土和主權完整，中央必定予以堅決回應。

這次 「訪問」的背景是， 「一個中國」原

則被世界各國廣泛承認，越來越多國家選擇
與台灣當局 「斷交」。3月26日，中美洲國
家洪都拉斯正式宣布與台灣 「斷交」，並宣
布與中華人民共和國正式建交。事實上，近
年來台灣的 「邦交國」快速流失，自2013年
以來連續失去岡比亞、聖多美和普林西比、
巴拿馬、多明尼加、布基納法索、薩爾瓦
多、所羅門群島、基里巴斯、尼加拉瓜、洪
都拉斯9個 「邦交國」。這體現了 「一個中
國」是全球共識，是不可抗拒的歷史趨勢。
台灣當局逆歷史潮流而行，必定得不到支援。

這次 「過境」是蔡當局一次政治豪賭。面
對 「邦交國」紛紛 「斷交」、 「台獨」訴求
得不到國際支持的局面，蔡當局不惜鋌而走
險，製造 「過境」竄美鬧劇，企圖 「倚美謀
獨」，暴露了內心的恐懼和害怕，並且暴露
為了出賣民族利益而甘願充當美國 「以台制
華」棋子的嘴臉。蔡當局不斷鼓吹此次竄訪
實現歷史性 「外交突破」，實際上只是為自
己臉上貼金。這次竄訪除了被美國少數反華
政客拿來作秀，並沒有得到美國主流媒體的
多少關注，也沒有受到美國民眾的支持，甚

至拜登政府主要官員也刻意與蔡英文竄訪撇
清關係。

美國不斷「切香腸」
美國方面當然樂見台灣當局充當自己遏

華、制華的馬前卒和急先鋒，不斷通過對台
軍售、助台拓展 「國際空間」，以及美國國
內政治人物竄台來向中方施壓。更採取 「切
香腸」戰術，一步一步推進台美關係升級，
破壞中國國家利益，並製造台灣與大陸實質
上的分離。

但是，美國也清楚台灣問題是中國核心利
益，是中美關係一條不可跨越的紅線，因此
不敢明目張膽地公然支持 「台獨」，因此採
取了偷偷摸摸、擦邊球的手段，不斷地向「台
獨」分子釋放曖昧信號，加快與台灣當局的勾
連，將台灣納入其對華遏制封堵的一環。

這裏也奉勸民進黨當局，歷史已證明美國
靠不住， 「倚美謀獨」沒有前途，分裂國家
是死路一條。要懸崖勒馬，站在歷史正確的
一面，順應兩岸和平發展、合作交流的大
勢。倘若執迷不悟、死不悔改，終將自食惡果。

世界冰球錦標賽播
放國歌出錯事件持續
發酵，港協暨奧委會

啟動暫停香港冰球協會會員資格的程序，要
求冰協未來一個月提交全面解釋。文化體育
及旅遊局局長楊潤雄接受電台訪問時表示，
冰協應集中精神改善管治，否則一旦被暫停
港協會籍，將面臨政府削減資助，但他同時
向運動員派 「定心丸」，強調不影響運動員
出賽及訓練。

在錯播國歌事件上，失職的是冰協而不是
運動員，港協及特區政府問責的也是冰協，
而不是為港爭光的運動員，政府已表明對運
動員的支持不會減少，當中並不存在懲罰運
動員的問題，社會不應搞錯焦點。冰協必須
真誠承擔責任，切實檢討事件，改善機構管
治，以實際行動顯示維護國歌的決心，才是
解決問題的務實做法。

針對早前接連發生運動賽事錯播國歌事
件，去年11月港協暨奧委會向體育總會發出
指引文件，提到港協暨奧委會向體育總會提
供一個工具包，當中包括兩份儲存正確國歌
的電腦硬碟或USB及兩面區旗，當中亦提到
港協暨奧委會鼓勵體育總會使用由其提供的
工具包，另外亦可由指引中的連結直接跳到
中央人民政府網站下載國歌使用，及自行採
購區旗，惟必須確保所使用的版本正確。這
個指引不是行禮如儀的提醒，而是明確要

求，要求各體育總會必須嚴格落實，以確保
不會錯播國歌。現在出現問題，明顯就是冰
協落實指引不到位，未能及時糾正錯播國歌，
事件反映的是冰協對於有關工作的不重視、不
上心，這個責任是明確的，也是不能推卸的。

人手不足非失職藉口
冰協在回應時指，比賽現場只有領隊及教

練二人帶領球隊作賽，其他執委實在無法前
往現場支援及了解，在人手緊張等情況下，
冰協強調已盡全力帶領球隊爭標及準時作出
交代，但明白港協認為其仍有不足，未來會
按對方建議改善。這反映冰協並沒有真正檢
討不足。冰協的主席、執委是義工沒有錯，
但義工不代表就不用承擔責任。國歌關係國
家尊嚴，加上接連發生錯播事件，已經造成
了惡劣影響，確保播放正確的國歌，是冰協
的主要工作，人手不足絕不是失職的藉口。

在錯播國歌事件中，香港運動員隨即作出
糾錯手勢，維護國歌尊嚴，而香港運動員花
費大量私人時間練習為港爭光，也是得到社
會各界的認同和支持，這次事件與運動員沒
有關係，政府的問責針對的也是冰協而不是
運動員。楊潤雄已表示，即使冰協被暫停港
協的會員資格，康文署仍可繼續資助運動員
出賽及訓練，這方面的資源不會減少，運動
員不會受到影響。將事件轉到運動員之上，
明顯是文不對題，也有轉移外界視線之嫌。

這次事件已經很清楚，冰球錦標賽上再次
錯播國歌，肯定是當中的管理、溝通以至監
管存在問題，國際冰協亦已就事件道歉，說
明整個流程確實存在漏洞，當中主辦方有問
題，冰協同樣有問題，既然有問題，港協及
特區政府要求冰協檢討企業管治，從而堵塞
漏洞，合理之極。再者，既然政府已發出明
確指引，現在再出現錯漏，損害了國歌尊
嚴，政府就算對冰協作出追究及懲罰，也是
合情合理。否則，指引制定了，犯錯卻照樣
不了了之，還如何令其他機構遵從？

冰協不斷推卸責任
然而，冰協的做法及態度，卻是不斷推卸

責任，先是沒有及時回應港協的提問；政府
提出懲罰後，又發聲明反駁，對事件所暴露
的管治問題卻不置一辭，對如何杜絕事件沒
有提出任何建議，反而認為政府小題大做。
這樣的態度，反映冰協並沒有重視播放國歌
的工作，對國歌的尊嚴不夠重視，這已充分
暴露冰協的管理問題，政府要求其檢討，並
提交全面報告，並沒有可質疑之處。

過去政府對於各體育總會、體育機構一直
給予較大自主權，但國歌事件已經表明，一
些體育總會確實存在管理及監管等問題，需
要政府更多的介入，這不是越俎代庖，而是
為了提升管理，更有效地維護國歌尊嚴，也
為香港運動員提供更大的支持。

冰協應切實檢討 杜絕錯播國歌事件

蔡英文 「倚美謀獨」死路一條
全國政協委員、新界社團聯會副會長 葉順興

開幕式現場，河南省文化和旅遊廳廳長黃東升、
WRTO副主席楊林共同為WRTO（加拿大）河南
代表處揭牌；WRTO執行主席楊振之發布關於研
學旅遊促進文化遺產保護傳承的《洛陽宣言》，宣
布馬來西亞吉隆坡為2024世界研學旅遊大會舉辦
地，並舉行交接旗儀式。大會發布了河南省十大精

品研學旅遊線路，從 「華夏溯源、寫意中國、武道
修身和尋味老家」等方面串聯起 「行走河南·讀懂
中國」的立體多元研學產品體系，大會還發布了
「黃河文化千里研學之旅」產品。
大會同期設置了 「古都研學、黃河文化研學、高

校研學教育創新以及營地教育和研學品牌」四大主

題沙龍，天街研學營地嘉年華和研學課程觀摩體驗
等活動。

黃東升表示，河南是中華民族和華夏文明的重要
發源地，文化資源豐富厚重，自然山水北雄南秀，
河南發展研學旅遊得天獨厚。河南省文化和旅遊廳
將以此次大會為契機，進一步搭建平台、增進交
流、創新舉措，加快培育河南研學旅遊新業態、新
模式、新產品，建設國際研學旅遊目的地，打造中
小學生 「讀懂中國」的大課堂。

近年來，河南深入實施文旅文創融合戰略，聚焦
黃河文明，全省建成研學旅行基地 487 個、課程
3970節。本次大會將為河南開拓境外遊學市場，助
推文化自信背景下研學提速和研學產業譜系構建。

洛陽市有着 1500 年的建都史，夏都二里頭、偃
師商城、東周王城、漢魏故城、隋唐洛陽城五大都
城遺址，龍門石窟、白馬寺、關林等文化遺產無不
彰顯着洛陽厚重的歷史文化底蘊。

李珍

在中國洛陽開幕在中國洛陽開幕
2023世界研學旅遊大會

為講好中華文明故事，擴大河南研學旅遊發展的國際影響力，着力將河南
打造為 「國際知名的研學旅遊目的地」 ，日前，由河南省文化和旅遊廳、洛
陽市人民政府、世界研學旅遊組織（以下簡稱 「WRTO」 ）聯合主辦的
2023世界研學旅遊大會在中國河南省洛陽市開幕。來自國內外研學業界的
專家學者、旅遊服務商等200餘位嘉賓參會。

時時時評評評 有 「小泰國」之稱的九龍城，昨
日精彩復辦潑水節，吸引大批市民
及居港泰國人參與。不少一家大小

出動，他們帶備水槍，穿上雨衣在馬
路參加 「水戰」，寓意祝福和清除厄

運，現場氣氛熱鬧歡快。市建局行政總監韋志成亦在
網誌中表示，日後會繼續支援保存及承傳區內具有潮
泰特色的節慶活動，盡力保留小街小舖和成行成市的
獨特氛圍。

隨香港全面通關復常，旅遊業呈現快速復蘇的態
勢，但過去以傳統景點、購物、美食為主要吸引遊客
的賣點，已漸漸略顯單調，跟不上形勢，亦衍生一些
問題。打造更多類似 「小泰國」這樣的地區特色遊，
凸顯本港優勢和獨特的一面，不但能讓更多人重新認
識香港魅力，增強旅遊業吸引力，也能開拓多元化的
客源市場，起到分流遊客的作用。政府及業界應積極
主動，共同開發和說好 「地道香港」的故事，加強接
待管理，助力旅遊業更上層樓，長做長有。

通關後，訪港旅客有明顯上升趨勢，在清明節及復
活節長假期，大量海內外遊客抵港，8日單日即錄得
超過9.8萬人次，其中超過八成為內地客，顯示因疫
情停擺三年的旅遊業重現生機，香港再次熱鬧起來。
與此同時，近期出現個別地區聚集大量內地旅行團，
對當地居民構成不便，亦給遊客帶來不理想的體驗，
引起社會關注。好在旅遊業監管局及時出招，制定優
化措施，加強管理，情況已有改善。

加強接待能力，重視待客之道，當然是提升本港旅
業發展的必要之舉。不過，相關事件亦是一個警示，
以往必訪傳統景點、重消費購物，靠走量賺錢的旅
遊發展模式，弊端已一再顯現。政府和業界除了要繼
續做好運力和旅行團謀劃，加強規範管理外，還應以
創新思維，發掘旅遊新資源，並與地區特色相結合，
提供更多元化的賣點，給遊客留下獨一無二的旅遊享
受，進一步吸引、留住更多旅客。

事實上，香港旅遊資源非常豐富，有條件開拓各類
「深度遊」、 「特色遊」，包括節慶、地區、民俗、

文化、盛事等各類主題產品，應有盡有。想看地方文
化和本土特色，有九龍城的 「小泰國」、北角的 「小
福建」、舊城中環、 「大城社區—深水」，以及散
落新界九龍港島各地的客家村等；想欣賞大自然風
光，香港有200多個離島、四分之三土地是郊野自然
風景，上山下海不亦樂乎！想體驗傳統風俗活動，少
不了大嶼山寶蓮禪寺浴佛慶典、大坑舞火龍、太平清
醮及盂蘭勝會……這些都是香港原汁原味、難以複製
的寶貴旅遊資源，常有慕名而來的遊客尋覓探訪，大
可深度挖掘其中潛力，展現香港非一般的獨特風情，
以吸引各地遊客紛至沓來。

香港要向外界講好旅遊故事，在旅遊產品、景點資
源推陳出新，開拓旅遊業配套容量方面，都須更多努
力。打造地區特色遊，令遊客有多元化、深度化、沉
浸式體驗，既可增加香港的旅遊吸引力，也能將旅客
從傳統旅遊旺區分流到其他區域，長遠有利於保持訪
港旅客的上升趨勢。政府近年力就深水的地區文
化展開推廣，將地區內豐富的旅遊特色重新整合，方
向正確，這樣的拓展工作越多越好、越快越好。
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